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A UN DÍA DEL PLEBISCITO 2020

PARTICIPACIÓN ELECTORAL 
PODRÍA SER MAYOR A 
LAS ÚLTIMAS ELECCIONES 

CERRANDO UN CICLO

TENENCIA RESPONSABLE

El último turno 
activo en el 
Hospital de 
Contingencia

Preparan plan 
masivo de 
esterilización de 
mascotas en la 
provincia

> Aunque este año, por unos días, no son los primeros del país en iniciar la cosecha, si son pioneros en el norte de Chile en obtener el tamaño, 
color y sabor deseado para lograr la exportación a Asia. Productores de Tabalí proyectan seguir creciendo en los próximos años

CEREZAS OVALLINAS INAUGURAN LA TEMPORADA EN EL NORTE DEL PAÍS

PROVINCIAL OVALLE ESPERA RESULTADOS  
PARA INICIAR SUS ENTRENAMIENTOS 

> EL PLANTEL DE 26 JUGADORES SE REALIZÓ EL RESPECTIVO 
PCR PARA DETERMINAR SI ESTÁN EN CONDICIONES DE VOLVER A 
LAS PRÁCTICAS, QUE COMENZARÍAN ENTRE LUNES Y MARTES, 
DEPENDIENDO DE LA AUTORIZACIÓN DE LA TERCERA DIVISIÓN.

El cientista político Eduardo Marín considera que si bien es imposible 
predecir cuántas personas sufragarán, estima que sí o sí el padrón votante 
superará el 49% en comparación a la segunda vuelta presidencial de hace 
tres años. Por la pandemia, la participación no superaría el 90%.

El espacio médico atendió 
a 415 pacientes de Covid-19 
durante sus seis meses de 
funcionamiento. 

Con aportes de la Subdere se 
espera capitalizar un amplio 
programa de apoyo a masco-
tas que contempla además la 
instalación de chip de identi-
ficación y la desparasitación 
del animal
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El último turno 
del Hospital de Contingencia

RECINTO CIERRA SUS PUERTAS

El espacio médico que fue habilitado para recibir a pacientes 
afectados por el Covid-19, atendió a 415 personas durante sus 
seis meses de funcionamiento. 

El antiguo Hospital de Ovalle, es un 
recinto que en 1971 recibió a sus pri-
meros pacientes y que casi 40 años 
después, cuando se preparaba para 
su cierre definitivo, debió ser acondi-
cionado para enfrentar la emergencia 
sanitaria producto de la pandemia del 
Coronavirus. 

Así, el 15 de abril de este año, y tras dos 
semanas de trabajo para su habilitación, 
el Hospital de Contingencia de Ovalle 
abrió sus puertas para recibir a personas 
contagiadas con el virus. 

“Cuando comenzó la pandemia sabía-
mos que debíamos actuar de manera 
rápida. Por ello, gracias al gran esfuerzo 
de los equipos, fue posible poner en 
marcha este hospital en sólo 16 días, 
dotándolo con un total de 21 camas UCI, 
12 camas UTI, y 15 camas medias. Ello 
nos permitió dar atención oportuna en 
los momentos de mayores contagios, 
sobre todo entre los meses de junio y 
agosto” señaló el director (s) del Servicio 
de Salud Coquimbo, Edgardo González. 

En total fueron 415 los pacientes que 
recibió el hospital: 234 hombres y 181 
mujeres, con una edad promedio de 61 
años. De ellos, un 96% fueron habitantes 
de las tres provincias de la Región de 
Coquimbo, y un 4% personas afectadas 
por el Covid-19 de otras zonas del país, 
que debieron ser trasladas por falta 
de camas críticas en sus localidades 
de origen. 

“Lo que acá se ha hecho es ayudar al 
país” señaló el Subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga, durante 
su visita a la Región de Coquimbo, 
destacando el trabajo realizado por 
los equipos del hospital. 

“Nos hemos dado cuenta de la magni-
tud de esta pandemia y de lo que se ha 
realizado en la región, especialmente 
en Ovalle, donde se han recibido a 
pacientes de otras regiones”, sostuvo 
la autoridad en el mes agosto. 

BATALLA CONTRA LA PANDEMIA
Pese al riesgo que significaba ser parte 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Personal de salud del último turno que le tocó laborar en el recinto habilitado exclusivamente para pacientes Covid-19. EL OVALLINO

de un equipo que atendería exclu-
sivamente a pacientes con Covid-19, 
330 trabajadores de la salud dijeron 
sí al desafío. 

En 190 días de funcionamiento, sólo 
siete funcionarios se contagiaron con 
el virus.

“Hay un mérito que tiene este hospital, 
y creo que es un mérito para reconocer 
a nivel nacional, prácticamente no 
tuvimos funcionarios contagiados. El 

100% de nuestros pacientes eran Covid, 
y aquí en los 7 meses que tuvimos 
personal y 6 meses funcionando con 
pacientes, sólo tuvimos 7 funcionarios 
contagiados, y fueron contagios ex-
ternos. Nunca se nos generó un brote 
interno y eso es mérito de nuestros 
equipos al ser rigurosos en respetar 
los protocolos, lo que nos aseguró no 
generar contagios en el resto”, destacó 
Haroldo Faúndez, director delegado del 
Hospital de Contingencia de Ovalle. 

TRASLADO DEL ÚLTIMO PACIENTE 
De manera inicial, el cierre del hos-

pital estaba planificado para el mes 
de septiembre. No obstante, dado 
el desarrollo de la pandemia en la 
región, la fecha debió extenderse por 
un mes más.

Hoy los números son positivos y 
la Región de Coquimbo se posicio-
na como la que mantiene un menor 
número de contagios por millón de 
habitantes en todo Chile, registrando 
en promedio 21 casos diarios durante 
la última semana. 

Evolución positiva que también pre-
sentó el número de hospitalizados 

por Covid-19 en la región, que desde 
un peak de 161 personas en el mes de 
septiembre, descendió a menos de 40 
durante los últimos días. 

“Este jueves fue derivado el último pa-
ciente desde el Hospital de Contingencia, 
lo que simboliza el término de un arduo 
trabajo que se extendió por 190 días 
desde el inicio de sus actividades. Es 
un cierre simbólico, pues aún quedan 
procesos administrativos por concluir, 
y que podrían extenderse por tres 
semanas más. Hoy como región agra-
decemos el tremendo compromiso y 
esfuerzo del equipo de funcionarios, 
que permitió el egreso de 339 perso-
nas”, señaló el director (s) del Servicio 
de Salud. 

Con el cierre de este recinto de salud, 
la Red Asistencial de la región contará 
con 21 ventiladores mecánicos que 
quedarán como equipos de back up 
y que estarán disponibles en caso de 
ser necesarios. 

Cabe destacar que al inicio de la emer-
gencia sanitaria la región contaba con 
22 ventiladores, número que avanzó 
junto a la pandemia llegando a los 87. 
Hoy estos dispositivos alcanzan los 53 
en los tres hospitales de alta compleji-
dad, pudiendo adaptarse de acuerdo 
al estado epidemiológico, pero sin 
retroceder a la cifra inicial. 

En tanto, el Laboratorio de Biología 
Molecular habilitado para el análisis 
de muestras de PCR, continuará fun-
cionando en sus dependencias. 

“NUNCA SE NOS GENERÓ 
UN BROTE INTERNO 
Y ESO ES MÉRITO DE 
NUESTROS EQUIPOS AL SER 
RIGUROSOS EN RESPETAR 
LOS PROTOCOLOS, LO QUE 
NOS ASEGURÓ NO GENERAR 
CONTAGIOS EN EL RESTO”

HAROLDO FAÚNDEZ
DIRECTOR HOSPITAL DE CONTINGENCIA
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RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

sostiene que una posible nueva Carta 
Fundamental no responderá todas 
las necesidades que estallaron en 
octubre del año pasado.

“Viendo la historia y las anteriores 
Constituciones que hemos tenido, 
nos indica que es un proceso inédito, 
por lo que es parte importante en la 
historia política chilena. El Plebiscito 
es fundamental y si uno lo ve a corto 
plazo, en el sentido de esta desconexión 

Solo un día resta para la jornada 
histórica que se vivirá mañana domin-
go en gran parte de los colegios del 
país. Cerca de 15 millones de chilenos 
están habilitados para sufragar en el 
Plebiscito Nacional 2020, que permitirá 
la creación de una nueva Constitución, 
reemplazando a la existente que data 
de 1980.

Será una jornada en la que la parti-
cipación en las urnas sea la gran no-
vedad, respecto a anteriores procesos 
eleccionario. De hecho, especialistas 
y analistas del área estiman que el 
número de votantes aumentará con-
siderablemente, superando el 49% de 
participación que tuvo la segunda 
vuelta presidencial, en diciembre 
del 2017.

Para el cientista político Eduardo 
Marín, el concepto de “movilización” 
es clave en este proceso eleccionario.

“La última elección fue algo bien 
opaco que hayan votado tan pocas 
personas. Creo que esa vara la vamos a 
sobrepasar fácilmente, pero aun así se 
va a jugar mucho en la participación. 
Aquí, el concepto es de movilización, 
creo que hay movilización suficiente 
de personas que está consciente frente 
a un momento histórico de sus vidas, 
por tanto, ahora habrá un cambio. 
Votará mucho más gente joven, movi-
lizado por la razón anterior y será una 
participación importante”, sostuvo.

Y esta movilización también se in-
crementará, debido al menor número 
de indecisos.

“El hecho de que haya menos personas 
indecisas, aumenta la movilización. 
En las últimas votaciones alrededor 
del mundo, en Francia, Uruguay y 
Bolivia, lo que importó fue las personas 
que ya estaban movilizadas por una 
opción”, dijo Marín.

A pesar de que las distintas proyec-
ciones entregan que las personas 
irán en masa a votar, Marín considera 
también que el número de votantes 
(en porcentaje) no superará al registro 
del Plebiscito de 1988, donde votó el 
90% del padrón electoral. Además, 
aumentarían los votantes jóvenes 
y se incrementará la cifra del 35% de 
participación de personas entre 20 y 
24 años que votaron en 2017

PROCESO INÉDITO
La votación del 25 de octubre ya 

toma ribetes de histórico, porque 
será la primera vez en que en Chile 
se consulte a sus habitantes si quie-
ren o no que se redacte una nueva 
Constitución. En este sentido, Marín 

Analista estima que participación 
será fácilmente mayor a las 
últimas elecciones del 2017

de las elites, la falta de legitimidad 
del sistema político, es una puerta 
grande y ancha que se abre, pero es 
una de varias puertas que tenemos que 
ir desarrollando. Es un avance en la 
crisis de institucionalidad”, comentó.

Además de cambios legales, para el 
cientista político considera que deben 
cambiar las instituciones.

“Lo que en Chile hizo crisis fueron las 
instituciones pensadas como reglas 
que nos permiten vivir, acuerdos que 
nos permiten avanzar y repensarnos 
como sociedad. Y en este sentido, la 
institucionalidad es importante. Si 
vamos a construir las grandes vigas 
de una institucionalidad, como es la 
Constitución, luego de venir un trabajo 
de núcleo de acuerdos, donde aquí 
no todos lo comparten. Tenemos un 
modelo institucional deslegitimado, 
y hay que conformar un nuevo pacto 
social, que se hace también con leyes, 
con una nueva mirada de las insti-
tuciones y organizaciones”, analizó.

Restan 24 horas de un día que pa-
recía lejano, donde un lápiz azul, 
mascarilla y alcohol gel serán par-
te de los implementos necesarios 
que podrían permitir un cambio de 
Constitución. o1001i

PLEBISCITO NACIONAL 2020

Se proyecta que el “voto joven” aumente considerablemente en este Plebiscito. EL OVALLINO

El cientista político Eduardo Marín considera que si bien es 
imposible predecir cuántas personas sufragarán, estima que 
sí o sí el padrón votante superará el 49% en comparación a 
la segunda vuelta presidencial de hace tres años. De igual 
forma, por razones de la pandemia, la participación no 
superaría el 90% que se efectuó ara el Plebiscito de 1988.

“HAY MOVILIZACIÓN 
SUFICIENTE DE PERSONAS 
QUE ESTÁ CONSCIENTE 
FRENTE A UN MOMENTO 
HISTÓRICO DE SUS VIDAS, 
POR TANTO, AHORA HABRÁ 
UN CAMBIO. VOTARÁ MUCHO 
MÁS GENTE JOVEN”
EDUARDO MARÍN
CIENTISTA POLÍTICO

35%
De personas entre los 20 a 24 años 
votaron en las últimas elecciones rea-
lizadas en diciembre del 2017. Analis-
tas afirman que esta cifra aumentará 
este domingo.

BUSCA, VENDE, COMPRA Y ARRIENDA.

Avisos Ecónomicos El Ovallino

AQUÍ, DONDE QUIERES QUE TE VEAN.

Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle.
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En una transmisión especial, diario El Día y El Ovallino entregará 
la más completa cobertura periodística regional en estas 
elecciones. Lo invitamos a seguirnos vía streaming en 
www.diarioeldia.cl, www.elovallino.cl con el mejor equipo 
de profesionales para este importante proceso eleccionario.

MAÑANA DOMINGO
DESDE LAS 07:30 HRS

PLEBISCITO NACIONAL
CHILE 2020

eldiacl @eldiacl diarioeldiacl / diarioElOvallino@eldia_cl

Yo voto por:



La producción de cerezas Brooks del fundo Tabalí, estaría llegando al mercado chino durante este fin de semana.
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Cerezas ovallinas inauguran la 
temporada en el norte del país

EN TRES DÍAS PODRÍAN ESTAR EN LOS MERCADOS CHINOS

Aunque este año, por unos días, no son los primeros del país 
en iniciar la cosecha, si son pioneros en el norte de Chile 
en obtener el tamaño, color y sabor deseado para lograr la 
exportación a Asia. Productores de Tabalí proyectan seguir 
creciendo en los próximos años.

Un fruto rojo brillante espera que las 
manos del temporero lo carguen en pe-
queñas cestas para iniciar un recorrido 
que lo llevará, en máximo tres días, a la 
mesa de alguna familia en China, que es 
quien certificará finalmente su sabor.

Así será el destino de la cereza tipo 
Brooks que desde este viernes, y siendo 
la primera del norte de Chile, se comen-
zó a cosechar en el Fundo Tabalí de la 
Agrícola Valle Arriba. 

Con una historia que mezcla la suerte 
con la visión, el gerente general de Valle 
Arriba, Francisco Pretel, explicó a El 
Ovallino que este año les tocó ser los 
segundos a nivel nacional en iniciar la 
cosecha, lo que les tiene muy orgullosos.

Recordó que desde hace 18 años se sem-
braron, a modo de ensayo, los primeros 
cerezos en la zona, cuando todavía no 
era un campo productivo. En el terreno 
adquirido por Valle Arriba había cítricos, 
que luego fueron arrancados, y la misma 
suerte correrían los cerezos.

 “Podemos decir que fue un tema hasta 
de suerte, no necesariamente una apues-
ta por cosechar cerezas para exportar. 
Nosotros cuando compramos el campo 
lo hicimos pensando en olivos, por lo 
que arrancamos los cítricos y lo único 
que dejamos en pie fueron estas tres 
hectáreas de acá, que por suerte alguien 
se dio cuenta que estaban floreciendo 
en agosto. Y fue suerte, porque nadie 
sabía que esos eran los primeros cerezos 

y los más al norte de la zona central del 
país, porque este frutal  no es común 
en la zona. Se decidió dejarlo florecer y 
producir, y comenzamos a ver el tema 
de si se daba, de cuánto producía, de 
qué deberíamos hacer y qué no hacer, 
y fue cuando nos dimos cuenta que 
tenía que proyectarse”, recordó Pretel.

Luego de esa primera e incipiente co-
secha se proyectaron unas 20 hectáreas 
más y ahora son más de 26 hectáreas de 
cerezos plantadas de dos variedades: 
Brooks y Tulare, que son las que mejores 
resultados les ofrecieron. 

“Este árbol de cerezo no era muy ape-
tecible en el norte, porque necesita 
muchas ‘horas frío’, y necesita ‘grados 
día’ que es el calor. Esta variedad necesita 
una cierta cantidad de ‘horas frío’ que 
se creía no se daban, pero en esta área 
particular de Ovalle se dan”.

PRIMEROS
Destacó que el campo ovallino siempre 

está entre los tres primeros en el país 
en producir y exportar cerezas.

“Este año somos los primeros en el 
norte de Chile en sacar y poder exportar 
la fruta, mientras somos el segundo 
en el país, ya que por unos días se nos 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

LEONEL PIZARRO

LEONEL PIZARRO

Temporeros seleccionan la fruta por su 
tamaño, textura y color para la primera 
cosecha del año en Ovalle.

adelantó Putaendo, aunque con otra 
variedad de cereza”, señaló.

Destacó Pretel que no necesariamente 
lo primordial es “ser el primero”, aunque 
siempre es importante estar “entre los 
primeros”, pero destacó que lo más 
importante siempre será la calidad 
de la fruta. 

“Si eres el primero con una fruta no 
comercial no te la van a comprar a 
un buen precio, lo ideal es que tenga 
buen color, buen sabor, y eso te asegura 
que se va a vender bien. Si lo logras 
cosechar entre la semana 42 y 43 eso 
es muy bueno”. 

Resaltó que si bien son los segundos a 
nivel nacional en anunciar la cosecha, 

el mercado asiático al cual van dirigidos 
es muy grande y que siempre estará 
abierto a los productores locales que 
puedan garantizar una fruta de calidad.

De 45 a 55 toneladas se podrían cose-
char entre las próximas tres semanas.

MANOS A LA OBRA

Unos 60 temporeros trabajan en los 
pasillos del fundo, seleccionando la 
fruta que reúna las cualidades de ta-
maño, textura y color uniforme, para 
luego llevarla al centro de acopio para 
que inicie el proceso de traslado a los 
packings del sur, donde se embalará 
y se trasladará a Santiago para su 
vuelo a China, para en unos tres días 
pueda estar en los exhibidores de los 
supermercados del gigante asiático.

“Hoy (viernes) en la tarde se va al 
packing de San Francisco Mostazal 
(Región de O’Higgins), se empaca y se 
procesa en la noche, mañana se va al 
aeropuerto y el domingo ya estará en 
China” señaló Jorge Astudillo, gerente 
de producción de la empresa.

FUTURO CERCANO
En los últimos años la siembra de 

cerezos ha sido replicado por distintos 
productores de la zona, alcanzando 
un área de hasta 150 hectáreas plan-
tadas, de hecho, desde la misma Valle 
Arriba esperan poder cubrir unas 
30 hectáreas más de cerezos para el 
próximo año.

“Esperamos tener pronto nuestro 
propio vivero, que es algo inédito en 
la región. Allí podríamos hacer la en-
gorda de nuestros propios ‘plantines’ 
para luego plantarlos en terreno”.

Señaló que a través de ese trabajo 
propio, podrían surtir a un mercado 
local y regional que podría migrar al 
cerezo como fruta de cosecha.

Indicó Pretel que este año, con la cosecha de los olivos, ya tuvieron que adaptar 
algunas medidas por la pandemia de Covid, capacitando al personal, invirtiendo 
en elementos de protección y en estructuras sanitarias móviles.
“Acá nos hemos adaptado a las circunstancias. La autoridad sanitaria nos ha fis-
calizado, nos ha orientado, hemos tomado capacitación junto a otros productores. 
Al principio fue complicado por la duda de saber si lo estábamos haciendo bien, 
pero en todo este tiempo de pandemia, y a veces con más de cien trabajadores, 
no hemos tenido ni un solo contagio” aseguró el gerente.

COSECHA EN TIEMPOS DE COVID-19



EL OVALLINO  SÁBADO 24 DE OCTUBRE DE 2020CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Preparan plan masivo de esterilización 
de mascotas en la provincia

MÁS DE MIL 200 OPERACIONES PARA PERROS Y GATOS

Con aportes de la Subdere 
se espera capitalizar un 
amplio programa de apoyo 
a mascotas que contempla 
además la instalación de 
chip de identificación y la 
desparasitación del animal.

Una ambiciosa campaña de ayuda a 
mascotas, dueños y organizaciones ani-
malistas se prepara en la provincia del 
Limarí, que ya cuenta con los recursos 
para necesarios para llevarla a cabo.

La mañana de este viernes la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
(Subdere) entregó los recursos a la 
Gobernación Provincial para que pueda 
llevar a cabo ese plan.

“Estamos entregando los fondos pa-
ra las comunas de la provincia del 
Limarí, para desarrollar un programa 
tan importante para nosotros como es 
el programa de Tenencia Responsable 
para Mascotas. Son más de 38 millones 
de pesos que corresponden a mil 200 
esterilizaciones para desarrollarse en 
la provincia del Limarí” indicó a El 
Ovallino el jefe de Unidad Regional 
Subdere, César Gómez.

Señaló que el proyecto contempla la 
instalación de microchips de identifi-
cación y la vacunación con antiparasi-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Un total de mil 200 esterilizaciones e instalaciones de chips en mascotas se realizarán en la provincia. EL OVALLINO

tarios que las mascotas requieran, y 
la contratación de un veterinario con 
asiento en la Gobernación Provincial 
para que se pueda desplazar además 
a las comunas de la zona, para las 
diversas intervenciones quirúrgicas.

“El proceso dependerá de la disposición 
de la Gobernación y cómo establezcan 
la cantidad que corresponda a cada 
comuna, y su respectiva coordinación 
con los municipios para realizar el 
trabajo operativo. La idea es que estén 
atentos a los llamados que harán las 
autoridades para que se acerquen los 
vecinos para que puedan ver en qué 
lugar se van a realizar las operaciones 
y esterilizaciones”, indicó Gómez.

Las postulaciones podrán hacerse de 
manera individual o colectiva, y para 
ello hicieron un llamado a las Juntas 
de Vecinos, a las ONG, a los rescatistas 
de mascotas de la provincia, a tener 
contacto para hacer un trabajo cola-
borativo en función de las mascotas 
en situación de calle.

“Esto también se abre a los perros de 
la calle, porque entendemos que este-
rilizando a estas mascotas podemos 
acotar y ponerle fin a estas camadas que 
están creciendo indiscriminadamente 
en las ciudades así que el llamado es a 
los grupos organizados para que estén 
pendientes y puedan inscribirse en las 
diferentes jornadas”.

MOTIVACIÓN

En tanto el gobernador del Limarí, 
Iván Espinoza, explicó que lo que su 
despacho hace es motivar a la partici-
pación para definir cuál será la mejor 
fórmula para que el beneficio llegue 
a las comunidades y se traduzca en 
ayuda a las mascotas.

“Hay que destacar la motivación que 
tuvimos de acercarnos a la Subdere 
que en forma íntegra nos ha entre-
gado esta gran responsabilidad que 
significa un beneficio para nuestras 
comunidades. Cuando uno habla de 
comunidades piensa en las personas, 
pero también las mascotas forman 
parte de importante de nuestra vida 
y debemos tratarla bien”. 

“LA IDEA ES QUE 
ESTÉN ATENTOS A LOS 
LLAMADOS QUE HARÁN 
LAS AUTORIDADES PARA 
QUE SE ACERQUEN LOS 
VECINOS PARA QUE 
PUEDAN VER EN QUÉ 
LUGAR SE VAN A REALIZAR 
LAS OPERACIONES Y 
ESTERILIZACIONES”

CÉSAR GÓMEZ
JEFE SUBDERE COQUIMBO
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CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

GENERALES

VENTAS 

Remate a mejor oferta equipa-
miento para cafetería, precio 
base $ 2.000.000, teléfono para 
coordinar visita de exhibición 
+56934153683 

LEGALES

EXTRACTO

Al señor Director General de 
Aguas, Juan Alfredo Araya Cas-
tro, es titular de un derecho de 
aprovechamiento de aguas sub-
terráneas para uso consuntivo, 
de ejercicio permanente y con-
tinuo, por un caudal de 2,0 litros 
por segundo, con un volumen 
anual de 63.072 metros cúbi-
cos extraídos mecánicamente 
a través de un pozo ubicado 
en las coordenadas UTM Norte: 
6.619.000 metros y Este: 293.500 
metros, en la comuna de Ovalle. 
Vengo en solicitar el Cambio de 

Punto de Captación total de este 
derecho ya individualizado, con 
las mismas características a un 
nuevo pozo somero ubicado 
en las coordenadas UTM Norte: 
6.618.222 metros y Este: 294.265  
metros, referidas al Datum WGS 
84 huso 19, comuna de Ovalle; 
además se solicita un área de 
protección con radio de 200 
metros con centro en el nuevo 
pozo.

EXTRACTO

SEÑOR DIRECTOR GENERAL DE 
AGUAS, JAIME ALFONSO TAPIA 
AHUMADA, viene en solicitar 
de acuerdo al Artículo 2° Tran-
sitorio del Código de Aguas, la 
regularización de tres derechos 
de aprovechamiento inscritos, 
para uso consuntivo, de ejerci-
cio permanente y continuo, de 
aguas superficiales y corrientes 
captadas gravitacionalmente 
desde la ribera derecha del Río 
Combarbalá, comuna de Com-
barbalá, provincia de Limarí, 

según el siguiente detalle: 0,25 
acciones del Canal La Capilla, por 
un caudal de 0,25 l/s, ubicado en 
las coordenadas U.T.M. (m) Norte: 
6.546.296 y Este: 312.254; 1 acción 
del Canal Crucita, por un caudal 
de 1 l/s, ubicado en las coordena-
das U.T.M. (m) Norte: 6.546.245 y 
Este: 312.698; y 0,25 acciones del 
Canal Algarrobal, por un caudal de 
0,25 l/s, ubicado en las coorde-
nada U.T.M. (m) Norte: 6.546.313 
y Este: 312.098; todas las coorde-
nadas están referidas al datum 
WGS84, huso 19 con cartografía 
IGM 1:50.000.

EXTRACTO

Señor Director General de Aguas, 
Los Aromos Sociedad Anónima, 
es dueña de un derecho de apro-
vechamiento que recae sobre 
aguas superficiales y corrientes 
para uso consuntivo de ejercicio 
permanente y continuo por un 
total de 82,904 acciones del Río 
Limarí, equivalentes a un caudal 
máximo total de 82,904 l/s, extraí-

dos en forma gravitacional desde 
la ribera izquierda del Río Limarí, 
en un punto definido por las coor-
denadas UTM, Norte: 6.607.900 
metros y Este: 277.957 metros, 
Datum WGS84, huso 19, comuna 
de Ovalle, provincia de Limarí. Por 
este acto venimos en solicitar 
a Ud., la autorización para la 
construcción de una bocatoma, 
de acuerdo a lo dispuesto en los 
Artículos 151 al 157 del Código de 
Aguas.

EXTRACTO

Al Señor Director General de 
Aguas, la sociedad Agrícola Nor-
teandino Limitada, es dueña de 
un derecho de aprovechamiento 
que recae sobre aguas subterrá-
neas para uso consuntivo de ejer-
cicio permanente y continuo por 
un caudal de 5,5 l/s a extraerse 
mecánicamente desde un pozo 
ubicado en las coordenadas 
UTM, Norte: 6.607.370 metros 
y Este:262.510 metros, Datum 
PSAD56, comuna de Ovalle. Por 
este acto viene en solicitar el 
Cambio de Punto de Captación 
parcial del derecho de aprove-
chamiento correspondiente a 5,5 
l/s ya individualizado anterior-
mente, el cual se captará mecá-
nicamente desde un pozo tipo 
dren ubicado en las coordenadas 

UTM Norte: 6.608.077 metros, 
Este: 273.088 metros y Norte: 
6.608.016 metros, Este: 273.066 
metros, por un caudal de 3,2 l/s, 
con un volumen anual de 100.915 
metros cúbicos; Datum WGS84, 
Comuna de Ovalle; además soli-
cita una faja de protección de 
radio de 200 metros con centro 
en el eje del pozo tipo dren.

EXTRACTO

Señor Director General de Aguas, 
Los Aromos Sociedad Anónima, 
es dueña de un derecho de apro-
vechamiento que recae sobre 
aguas superficiales y corrientes 
para uso consuntivo de ejercicio 
permanente y continuo por un 
total de 14,625 acciones del Río 
Limarí, equivalentes a un caudal 
máximo total de 14,625 l/s, extraí-
dos en forma gravitacional desde 
la ribera izquierda del Río Limarí, 
en un punto definido por las coor-
denadas UTM, Norte: 6.608.477 
metros y Este: 273.199 metros, 
Datum WGS84, huso 19, comuna 
de Ovalle, provincia de Limarí. Por 
este acto venimos en solicitar 
a Ud., la autorización para la 
construcción de una bocatoma, 
de acuerdo a lo dispuesto en los 
Artículos 151 al 157 del Código de 
Aguas.

REMATE CONCURSAL 

Remate Concursal, viernes 30 
de octubre a las 11:00 hrs en 
calle Tangue 38, Ovalle. Auto-
móvil Chevrolet Sail II 1.4 año 
2014 PPU FXSK.74-8, lámpara, 
mesa grande, baúl, microon-
das, hervidor, cajonera, televi-
sor, aspiradora, velador, closet. 
Liquidador Concursal: Samuel 
Ossa Ilabaca. Rol C-1461-2019, 
2° Juz. de letras de Coquimbo. 
Caratulado “Schlomit Elena 
Rivera Dubo”. Comisión: 7% 
más impuestos Exhibición: jue-
ves horario oficina Consultas: 
+56976680177. Miguel Guzmán 
Yuri E. RNM 1344.

REMATE CONCURSAL 

Remate Concursal, sábado 24 
de octubre de 2020 a las 11:00 
hrs en calle Tangue 38, Ovalle. 
Automóvil Ford Fiesta 1.6 año 
2012 PPU DYLW.45-5. Mínimo 
subasta $ 1.620.000. Liquida-
dor Concursal: Sebastián Castro 
Espoz. Rol C-1218-2020, 3° Juz. 
de letras de Copiapó Caratulado 
“Oscar Claudio Gallardo Ruz”. 
Comisión: 7% más impuestos 
Exhibición: jueves horario ofi-
cina horario oficina Consultas: 
+56976680177. Miguel Guzmán 
Yuri RNM 1344.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

En gustos no hay nada escrito, 
como todos sabemos. Que a uno 
le gusta el helado de chocolate 
y a otra, el de piña. Que alguien 
alucina con el rock y otros más 
nostálgicos se embelesan oyendo 
los tangos de Gardel.

Pasa lo mismo en el plano depor-
tivo, con fanáticos que, más allá 
del gusto por tal o cual equipo, 
tiene una pronunciada afinidad 

por cierta manera de concebir 
y ejecutar la práctica deportiva.

En el fútbol, muchos gustan 
de los equipos con un sello 
ofensivo bien marcado, transi-
ciones rápidas, trazos elegantes 
y alta factura técnica.

No obstante, también existen 
quienes prefieren a los equipos 
más pragmáticos, que obtie-
nen resultados en base a una 
propuesta mucho menos lírica 
y más volcada a la disciplina, 
el rigor y la lucha permanente 
durante un encuentro. 

En otro ámbito, los nacidos 
hace al menos veinte años 
recordarán a portentos del 
tenis como Andre Agassi y Pete 
Sampras, tan distintos entre sí, 
pero tan ganadores también, ca-

da uno en su estilo. El primero, 
con ese carisma que lo envolvía 
todo, la rapidez de piernas 
y un talento solo eclipsado 
por el de un Marcelo Ríos con 
todas sus luces encendidas. El 
segundo, con la frialdad de los 
grandes campeones, un saque 
formidable y una calidad de 
ejecución solo comparable 
a la de grandes de hoy, como 
Novak Djokovic o Roger Federer.

En el básquetbol pasa otro 
tanto y uno puede encontrar 
ciertos patrones de juego aso-
ciados a algunas franquicias. 
Por ejemplo, hace veinte años, 
los Lakers siempre dieron es-
pectáculo, de la mano de la 
formidable dupla Kobe Bryant-
Shaquille O’Neal; mientras, a lo 

largo de sus mejores tiempos, 
los Detroit Pistons fueron aso-
ciados a un juego más rudo 
y físico, con portentos como 
Dennis Rodman o Rasheed 
Wallace, por citar algunos 
nombres.

Y ni qué decir en el boxeo, 
donde los estilos pueden ser 
muy diversos, más allá del 
éxito que pueda alcanzar un 
púgil. Para una gran mayo-
ría esta práctica tiene que ir 
acompañada de bravura y de 
intercambios frenéticos entre 
los contrincantes, al mejor 
estilo de las “guerras” entre 
el mexicano Marco Antonio 
Barrera y el filipino Manny 
Pacquiao o, retrocediendo mu-
cho más en el tiempo, con el 

clásico entre Marvin Hagler y 
Tommy Hearns.

Sin embargo, existen aficiona-
dos que defienden una forma 
de pelear muy diferente, mucho 
más defensiva y calculadora, 
aunque no por ello menos 
exitosa, como lo demostró el 
mediático Floyd Mayweather Jr., 
a quien no pudieron “cazar” en 
el ring grandes como “Canelo” 
Álvarez, Miguel Cotto, Juan 
Manuel Márquez o el propio 
Pacquiao. 

Todo lo anterior reafirma 
que el paladar deportivo pue-
de diferir radicalmente entre 
las personas, más allá de que 
desde la óptica propia, uno no 
conciba que exista margen para 
la duda ante ciertos estilos.

Paladar deportivo
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Provincial Ovalle a la espera 
de sus exámenes para 
comienzo de entrenamientos

AD PORTAS DEL REGRESO

El plantel de 26 jugadores se realizó el respectivo PCR para 
determinar si están en condiciones de volver a las prácticas, 
que comenzarían entre lunes y martes, dependiendo de la 
autorización de la Tercera División.

Un día que parecía lejano, está muy 
cerca de concretarse. Se trata del regreso 
a las prácticas presenciales de Provincial 
Ovalle, equipo local que se alista para 
su retorno a las competencias, luego 
de permanecer siete meses en pausa, 
debido a la pandemia por Covid-19. 

El plantel compuesto por 26 jugado-
res se realizó este jueves el examen 
de PCR que exige la Tercera División 
para comenzar los entrenamientos 
presenciales, que estarán divididos en 
fases. Una vez resuelto este tema, y si 
la totalidad de los resultados arrojan 
negativo, la Tercera División estaría 
en condiciones de aceptar el regreso 
a las canchas.

“Estamos previo a un trámite admi-
nistrativo para poder volver, una vez 
que tengamos los resultados de los 
exámenes. No debería pasar del día 
martes para volver a entrenar. En caso 
que aparezca un caso positivo, el jugador 
pasará a una residencia sanitaria para su 
confinamiento y después de eso volverá 
a los entrenamientos”, contó Cristián 
Venegas, presidente de Provincial Ovalle 
en Tercera División.

Entre el lunes 26 o martes 27 se plas-
maría el regreso del equipo de René 
Kloker a las canchas. El técnico se man-
tiene en Argentina, país de residencia, 
quien junto con su preparador físico 
Ariel Gómez está a la espera de una 
documentación en la embajada chilena 
en el país trasandino para abordar un 
vuelo y aterrizar en Chile.

“Hoy tuve un contacto con el embaja-
dor chileno en Argentina para gestionar 
el regreso, falta unos detalles peque-
ños como apostillar el certificado de 
antecedentes. Una vez teniendo ese 
documento, podrían realizar el viaje 
a Chile”, dijo Venegas.

El retorno a los entrenamientos pre-

RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

El plantel de jugadores se realizó el examen de PCR antes del comienzo de los entrenamientos. EL OVALLINO

senciales será gradual. Al igual que 
en el fútbol profesional, este regreso 
se realzará en cuatro fases, la cual la 
primera será los entrenamientos  in-
dividualizados y por grupo de seis 
jugadores; luego la fase dos se permitirá 
un mayor número de futbolistas; en 
fase tres se podrá realizar práctica de 
fútbol con roce; para finalizar con la 
fase cuatro, en la cual se comenzaría 
la competencia de la categoría.

Una vez que el campeonato esté 
próximo a comenzar, se les aplicará 
un nuevo examen PCR antes del debut 
en el campeonato.

“Con el resultado negativo de los 
exámenes de los 16 jugadores citados 
para el partido, ellos estarán habilitados 
para jugar ese fin de semana”, detalló 
Venegas, donde se tomarán exámenes 
cada semana previo a un partido oficial.

TIPO DE TORNEO
Si bien en la Tercera División no han 

comunicado cuál será el formato del 
campeonato, se especula con fuerza 
que estará dividido en grupos (norte, 
centro y sur), compuesto por cuatro 
equipos cada uno, por lo que a priori el 
“ciclón” integraría zona con Deportes 
Limache, Trasandino y Quintero U.

Un torneo especial y más corto que 
el acostumbrado, el que terminaría y 
definiría al campeón y ascendido en 
enero del 2021.

Cada vez queda menos para el re-
greso de la actividad futbolística en 
Ovalle, al mando de Provincial Ovalle, 
quienes esperan dar el golpe y conse-
guir el ascenso a la Segunda División 
profesional. o1002i

“HOY TUVE UN CONTACTO 
CON EL EMBAJADOR 
CHILENO EN ARGENTINA 
PARA GESTIONAR EL 
REGRESO, FALTA UNOS 
DETALLES PEQUEÑOS 
COMO APOSTILLAR 
EL CERTIFICADO DE 
ANTECEDENTES”

CRISTIÁN VENEGAS
PRESIDENTE PROVINCIAL OVALLE

26
Futbolistas integran el plantel de Pro-
vincial Ovalle durante el campeonato 
de Tercera División 2020.




